

## Voluntariado de SEO/BirdLife en Parques Nacionales

**En** el programa de actuaciones del Plan Director de la Red de Parques Nacionales se plantea como objetivo, de forma muy explícita “la sensibilización y participación social en la Red de Parques Nacionales” para “crear una corriente ciudadana de apoyo a la Red de Parques Nacionales, incentivando, además, la participación de la sociedad en su gestión”, y se menciona como una de las actuaciones que hay que realizar “la intensificación de los programas de voluntariado en Parques Nacionales”.

Muestra del interés que tiene el Organismo Autónomo Parques Nacionales por el voluntariado ambiental es el “Plan de Acción del Voluntariado del OAPN”, que como objetivos principales tiene contar anualmente con 2.000 voluntarios y que éste sea “eficaz en sus intervenciones y comprometido en el desarrollo de una ética ambiental que promueva la protección del medio”. Desde su nacimiento en 1954 SEO/BirdLife no ha sido ajena a acciones enmarcadas en el ámbito del voluntariado ambiental. Desde 1999 realiza actividades de voluntariado en diferentes Parques Nacionales con participación de ciudadanos nacionales y de diferentes países europeos.

### 700 voluntarios/as en 2004

Teniendo en cuenta las necesidades de cada espacio y sus posibilidades este año se han planteado tres tipos de voluntariado. Por un lado se encuentran los campos de trabajo, mientras que los grupos de trabajo y la red de voluntariado de Doñana se ha incorporado esta vez como novedad.

Durante este año, cerca de 700 voluntarios y voluntarias han desarrollado o están desarrollando una gran cantidad de acciones que tendrán una repercusión muy importante en la conservación de los entornos naturales de nuestro país. En total se han llevado a cabo 31 campos de trabajo de una duración que oscila entre los 7 y los 20 días, mientras que los grupos de trabajo se han desarrollado a lo largo de 22 fines de semana. Durante ocho meses ha estado activa una red de cerca de 200 voluntarios en Doñana. Todo esto se ha desarrollado en 14 espacios diferentes desde las Tablas de Daimiel, Cabañeros, Ordesa y Monte Perdido,

Picos de Europa, Aigüestortes i Estany de Sant Maurici, Sierra Nevada, Doñana, Teide, Garajonay, Caldera de Taburiente, Cabrera, Marismas de Santoña y Noja, Montes de Valsain hasta Lugar Nuevo Selladero-Contaderos.

Las actividades desarrolladas han sido muy variadas desde el seguimiento de especies, eliminación de plantas exóticas, anillamiento, recogida de semillas, diseño de sendas hasta actividades de educación ambiental.

### Respuesta ante una emergencia

Cientos de personas colaboran con SEO/BirdLife como voluntarios, realizando tareas de todo tipo, desde trabajo de campo hasta labores administrativas y de organización. Algunos de nuestros proyectos de conservación e investigación sólo serían posibles con la participación de voluntarios, que se encargan principalmente de la recogida de datos sobre el terreno.

En situaciones de emergencia ambiental SEO/BirdLife ha demostrado también estar preparada para movilizar a cientos de voluntarios en pocos días. Así, a propósito de la rotura de la mina de Boliden en las inmediaciones del Parque Nacional de Doñana, o durante la catástrofe reciente del petrolero *Prestige* en las costas gallegas, SEO/BirdLife ha coordinado a miles de personas con el objetivo de minimizar las consecuencias negativas que para las aves han tenido estos accidentes.

Tras la experiencia acumulada en todos estos años, nos ratificamos en la doble función que ha de tener el voluntariado ambiental. Por una parte realiza diferentes actuaciones que revierten positivamente en el espacio. Circunstancia que de no ser por el voluntariado difícilmente sucedería. Y por otra, beneficia a los propios voluntarios, pues se sienten útiles y partícipes de una manera activa, de las diferentes tareas que se realizan en el espacio para su conservación. En realidad lo que se está haciendo es capacitar para la acción, una de las metas de la educación ambiental. 

**Federico García**  
Coordinador del Área de Educación Ambiental y Voluntariado  
SEO/BirdLife